Fronteras políticas: el encuentro de la geografía, ciencia política y las relaciones internacionales

José Orellana Yáñez Geógrafo (PUC)

Magister en Ciencia Política (Universidad de Chile)

Doctorando en Asuntos Americanos (USACH)

Universidad Academia Humanismo Cristiano, Escuela de Ciencia Política y Relaciones

Internacionales

jorellanay@gmail.com

Línea de estudio: geografía política y relaciones internacionales

La comunicación se enmarca en los trabajos que el suscrito debe entregar en los cursos del Programa de Doctorado en Estudios Americanos, en específico, el referido a Teoría Política. El trabajo original está orientado a vincular los metaconceptos democracia, poder y política a los procesos de integración, fronteras y energía.

En ese marco, para este evento, se propone una relación de tipo epistémico multidisciplinar desde las ciencias sociales para interpretar el hecho político espacial de frontera política. En este caso la geografía, la ciencia política y las relaciones internacionales, ofrecen un adecuado marco 'teórico empírico' para interpretar el hecho consignado. Evidentemente, existen otras disciplinas que pueden hacerlo, sin embargo, en este ejercicio se plantea este enfoque multidisciplinario.

Estas disciplinas, además, permiten incorporar variables como la globalización y los enfoques de la economía política para comprender el logro de las fronteras, su actual administración y futura proyección. No es un misterio en las ciencias sociales, escuchar afirmaciones académicas o políticas que indican que el fin de los Estados, el fin de la geografía y el desdibujamiento de las fronteras, son una realidad concreta. Esa afirmación, que permite construir hipótesis, obliga a someter a examen crítico las mismas.

No caben dudas, que el proceso de la globalización, unido con un enfoque de economía política vienen a tensionar institucionalidades y procesos referidos a la cuestión fronteriza, sea por el comercio, procesos migratorios, tráfico de armas, crecimiento urbano de poblados transfronterizos, entre otros. En el caso de Chile y su vecindad inmediata, tales cuestiones tienen que convivir, con una acción política reivindicatoria por parte del Perú, que es analizada en la corte de la Haya. Desde Bolivia, se debe enfrentar el permanente reclamo hacia el tratado de 1904, que desde la histórica interpretación del país altiplánico el mismo no es justo. A ello, hay que agregar, la situación de los ríos Silala y el Lauca, los que ofrecen otra arista. Desde Argentina, el pendiente de Campos de Hielo Sur, es un pendiente que aún no es resuelto, y queda ver, cómo se administrarán los límites en plena acción del calentamiento global.

Estos ejemplos, no sólo entregan posibilidades concretas para concretar investigaciones para probar o afirmar la hipótesis planteada, sino que también exigen a las disciplinas indicadas en una lógica de multidisciplinaria interpretar el hecho de frontera política, en su administración y proyección

Palabra clave: Geografía política, ciencia política, relaciones internacionales, fronteras políticas Keywords: Political geography, political science, international relations, political boundaries